

# Paradigma del Desarrollo Humano - DH

- Es el aumento de las opciones para que los habitantes de un país puedan mejorar su vida
- Es una teoría y una metodología del desarrollo económico, político y social que pretende integrar y superar los principales enfoques convencionales
- Adopta una perspectiva pluralista que tiene como el verdadero objeto de las políticas públicas el proveer más opciones para que el ciudadano lleve su propia vida de manera más satisfactoria
- El DH como paradigma defiende que el desarrollo es libertad
- Su metodología consiste en buscar integración y sinergias entre programas o estrategias con capacidad probada para lograr objetivos parciales de desarrollo económico, político o social

# Informe Nacional de Desarrollo Humano 2003 para Colombia

- Es un conjunto de propuestas para mitigar el impacto del conflicto armado mientras dure, para superarlo y para asegurar una paz firme y duradera, porque el conflicto armado es el principal obstáculo para el desarrollo humano en Colombia
- Es una herramienta de trabajo para que el Estado, la sociedad civil y la comunidad internacional diversifiquen sus opciones para afrontar el conflicto en Colombia
- Es la culminación de las consultas inclusivas que ayudaron a construir consensos
- Es el principal instrumento de análisis de políticas y promoción en el campo de las operaciones del PNUD

# Informe Nacional de Desarrollo Humano 2003 para Colombia

Es un proceso de

- Diálogo público
- Análisis riguroso
- Construcción de consensos
- Formulación de políticas
- Pedagogía ciudadana

Cuyas condiciones son

- Amplia consulta social
- Independencia intelectual
- Calidad académica
- Encontrar soluciones

# Las Buenas Prácticas

¿Qué es una buena práctica?

Es toda aquella acción local, regional, nacional o internacional que, en un contexto de conflicto armado, genera y anticipa muchas de las respuestas que serán necesarias en la fase posbélica para reestablecer las oportunidades restringidas o negadas por cuenta de la guerra. Es decir, toda acción que busque salidas para el conflicto y prepare el escenario para la paz

# Las Buenas Prácticas

¿Qué es una buena práctica?

Las buenas prácticas, en el contexto del Informe Nacional de Desarrollo Humano, se conciben como experiencias locales generalmente impulsadas desde la sociedad civil para responder a las demandas de las poblaciones afectadas por el conflicto interno. Por ejemplo, el desplazamiento, el despojo de tierras, personas o comunidades excluidas de la participación política, entre otras

# Las Buenas Prácticas

¿Qué es una buena práctica?

Dichas acciones están dirigidas a disminuir el impacto negativo del conflicto sobre comunidades locales. Estos procesos, en numerosas ocasiones, están acompañados por el Estado, las organizaciones sociales, las organizaciones no gubernamentales, los gobiernos locales y la comunidad internacional entre otros

## “Asociación de Municipios del Alto Ariari (AMA)”

**Asociación de Municipios del Alto Ariari (AMA) para soluciones innovadoras frente a los problemas exacerbados por el conflicto armado.**

**Ubicación:** Municipios de Guamal, Cubarral, El Dorado, El Castillo, Lejanías y San Martín, Departamento del Meta, Colombia

En esta experiencia, se crean alianzas entre municipios, entidades públicas y organizaciones internacionales para formular participativamente programas y proyectos en desarrollo humano, en el marco de un Plan de Desarrollo Alternativo a través del cual las administraciones municipales se apoyan en temas como proyectos productivos y cobertura de servicios públicos, entre otros. Ha habido importantes resultados en reducción de muertes violentas. La experiencia se sustenta en una Asociación de Municipios que nace en 1998 para promover el trabajo conjunto que brinda soluciones al clima de violencia recreado por la disputa territorial entre diferentes grupos armados en la zona.

# Consolidación del territorio colectivo de las comunidades negras del Atrato

**Ubicación.** La región del Atrato.

El incremento de la autonomía y participación de las comunidades negras, el mejoramiento de su interlocución con las autoridades, y el creciente reconocimiento social y político que han obtenido a nivel local y nacional, ha facilitado la formulación y ejecución de proyectos productivos, la reducción de la explotación indiscriminada de madera, entre otros avances. Esta experiencia ha movilizado las comunidades campesinas, entidades del gobierno nacional (INCORA, Ministerio del Medio Ambiente, corporación autónoma del Chocó) y ONGs internacionales para alcanzar convenios con los municipios en temas como el ordenamiento territorial y la creación de Consejos Comunitarios.

# Mandato ciudadano en el municipio de Pensilvania

**Ubicación:** Municipio de Pensilvania, Departamento de Caldas, Colombia

En medio de un clima de violencia, un mandato ciudadano fue acogido con éxito por la administración municipal de Pensilvania y asistido por organizaciones civiles. Tal mandato permitió la solución alternativa a la crisis local, mostrando resultados en la confianza de la población en las autoridades y en la reactivación económica y cultural del municipio. La solidaridad ciudadana para combatir las agresiones armadas de manera pacífica es el eje central de esta experiencia. Ésta surge como respuesta a un entorno conflictivo, en donde los grupos armados habían generado grandes presiones en el aspecto de orden público, y habían afectado el desarrollo económico y las manifestaciones sociales y culturales. En este contexto, la movilización solidaria de la sociedad a partir de 1997 se vio reflejada en el Comité Dinamizado, promotor de la iniciativa.